

EN BUSCA DE SOLUCION AL PROBLEMA AZUCARERO

La exportación de 25.000 quintales a Alemania. Su precio mundial de dolar y octavo, contra diecisiete a veinte colones que paga el consumidor costarricense. LA FUTURA LEY QUE ESTA POR DISCUTIRSE EN NUESTRO CONGRESO

Dado que la República Argentina confronta, guarda las debidas proporciones, un problema semejante al nuestro en lo que respecta a su industria Azucarera, creo conveniente publicar lo que el Poder Argentino dice al Legislativo al enviar para su aprobación una nueva Legislación sobre el particular.

Dice el Ejecutivo: "El problema de la industria del azúcar, surge en nuestro país de la colisión permanente entre el encarecimiento de su producción y el mercado de consumo. El excedente no puede ser absorbido por la Exportación. Los países consumidores del Mundo se abastecen de azúcares de naciones como Cuba, Jamaica, Perú Checoslovaquia, en los cuales no gravitan los factores de costo que elevan el del producto argentino."

Para el Norte argentino representa una actividad predominante. Su desarrollo social, su cultura, su expansión económica, recoge de ella sus rasgos significativos. Asegura trabajo a su población obrera como garantiza el tráfico ferroviario en condiciones de máximo rendimiento. Ocupa una área industrial bien caracterizada, en la que se concentra riqueza y población. Por eso los inconvenientes que sufre en su desarrollo repercuten y lo sienten todos los factores que viven de la industria, se interfieren a ella o la complementan.

La tendencia económica de nuestro país en los últimos años es categórica en el sentido de defender la producción industrial, suscitar nuevas actividades, fomentar el desarrollo de otras y ordenarlas económica y políticamente, mediante leyes y decretos. La industria azucarera no debe estar ausente de ese movimiento que busca la construcción ordenada para que la economía nacional gane en coherencia y siga las líneas fundamentales por las que se encausa el proceso industrial del mundo moderno, en el que cada década presencia cambios profundos antes de que la sociedad haya tenido tiempo de ajustarse a un ritmo de condiciones económicas determinadas.

ES NECESARIO ALCANZAR UN EQUILIBRIO REAL ENTRE LA PRODUCCION Y EL CONSUMO INTERNO. TODO EXCEDENTE NO DESTINADO A LA EXPORTACION CONSTITUYE FATALMENTE, EN CUALQUIER INDUSTRIA, UNA FUENTE DE DIFICULTAD. Para encontrar en nuestro caso, el equilibrio entre la producción y consumo se ha tomado en cuenta el promedio de las cifras de cada provincia asignadas en los últimos años, estableciendo esas cifras básicas de arranque con alcance regional.

La limitación de la industrialización por cada planta azucarera es un concepto que surge del anterior. Se aspira a que esas ventajas y las cargas que pueden derivar de la

regulación proyectada, sean portadas por todos los integrantes de la industria, proporcionalmente y equitativamente y bajo el amparo del régimen común que la ley pretende realizar. En la legítima valoración de los azúcares se asienta la estabilidad buscada. La desiguala repartición de derechos propios y comprados permitirían, de no existir la limitación proyectada, la realización de una competencia desleal entre sus componentes con beneficios de unos en perjuicio de otros. La ley en vez de ser un régimen de ordenamiento común pasaría a ser una arma de competencia.

La estabilidad en el precio del azúcar no debe ser en ningún caso factor de perturbación interna, afirma, luego, el Gobierno en su mensaje. La ley quiere asegurarla para dar a la familia obrera una vida digna e independiente para que la materia prima adquiera en valor que corresponde al esfuerzo y al capital invertido por los plantadores independientes y para los capitales agrícolas y de industrialización obtengan el interés que tienen derecho a aspirar. No se procura esa actuación para estimular combinaciones que aumenten en algunos injustificadamente sus cifras de industrialización a expensas de otros que merecen igualmente ser amparados.

El proyecto de ley, persigue la obtención efectiva del precio de venta de los azúcares del límite permitido por las disposiciones legales que rigen para la importación de azúcares extranjeros. El Poder Ejecutivo ha estudiado este aspecto fundamental de la ley, vinculado estrechamente a la estabilidad de la Industria. Ha medido la importancia y la trascendencia que ella tiene en la vida del país, lo que se presenta como factor de trabajo y de cultura, y lo que significa valor económico social. DEBE EXPRESAR QUE HA FORMADO CONVICCION DE LA ESCASA INCIDENCIA ECONOMICA QUE EL MENOR VALOR DEL AZUCAR ARROJA SOBRE EL COSTO DE VIDA DEL PAIS. CONSIDERA EN DEFINITIVA QUE AQUEL NO COM PENSARIA NI REMOTAMENTE LOS PELIGROS QUE ENTRANA LA INESTABILIDAD DE LA INDUSTRIA. CREE ASI MISMO QUE NUNCA SE DEFIENDE MEJOR AL CONSUMIDOR QUE ORDENANDO LA INDUSTRIA EN FORMA ADECUADA. La superproducción azucarera continua debará librada a la iniciativa particular la solución de sus propias dificultades. La especulación sería dueña del mercado consumidor. Se crearían situaciones artificiales y las maniobras comerciales regularían un producto mal vendido por la industria y encarecido para el consumidor.

La industrialización de los superproductos es otro problema que deberá ser estudiado. EL PODER EJECUTIVO DESTACA ESPECIALMENTE

TE LOS CAPITULOS DEL PROYECTO QUE SE REFIERE AL REGIMEN DE SALARIOS, PENSIONES, JUBILACIONES Y ASISTENCIA SOCIAL DE LOS EMPLEADOS Y OBREROS OCUPADOS EN LA INDUSTRIA. Contemplan a su juicio, con el mejor criterio, el problema social de las regiones por ellas servidas. DE NADA VALDRIA ESTABILIZAR LA SI SUS BENEFICIOS NO ALCANZAN A AQUELLOS. LA POBREZA EN MEDIO DE LA ABUNDANCIA ES UNA FORMA DE INJUSTICIA. El Estado debe cuidar de establecer entre todos los elementos que concurren a la consolidación de un esfuerzo, una amistad leal y definitiva, basada en el respeto recíproco que asigna la atención proporcional y humana de todos los intereses.

Corresponde al capital privado, que recibe protección del Estado suficiente para consolidar su desenvolvimiento normal y legítimo, contraer obligaciones que contribuyan con su aplicación, a que el hombre que con él trabaja, reciba la remuneración y el trato necesario para vivir con decoro y dignidad.

Con ese propósito establece el régimen de salarios, la clase de vivienda que se procura dar, la asistencia de la salud física y moral por medio de un servicio médico obligatorio y sin cargo, la distribución gratuita de leche a los menores de 5 años, el sostenimiento de campos de deportes y lugares de honesta diversión, bibliotecas y salas de lectura.

La preocupación principal de carácter sanitario, la constituye en las regiones azucareras, el desarrollo de las enfermedades regionales, de la tuberculosis y la desnutrición infantil. Se establecen obligaciones a los industriales, que van desde la asistencia médica corriente, hasta la atención de aquellos problemas que cobran singular gravedad en las zonas de influencia de la industria. Es una exigencia que no descarta la preocupación gubernativa, sino que la contempla y secundada.

Considera el Poder Ejecutivo que si no fuera posible realizar estas medidas y sostenerlas como consecuencia del margen entre el precio de venta del azúcar y su costo, implicaría tenerlos que afrontar a base de una descapitalización sucesiva, lo cual gravitaría contra la estabilidad de la Industria.

Se tiene la convicción de que el régimen elaborado permitirá encauzar definitivamente a una industria nacional de características propias y complejas, deficientemente conocidas no obstante ser tan debatidas, en sus dificultades y aciertos. LA CUESTION AZUCARERA DEBE ENCARARSE MAS COMO PROBLEMA SOCIAL QUE COMO PROBLEMA ECONOMIC.

MAX PASTOR

Febrero 19 1939.

Hora Internacional

Cada día se separan más los campos. Cada vez es más profundo el antagonismo y más irresistible la separación entre el fascismo y la democracia. Los últimos acontecimientos internacionales tienen esa acusada tendencia y más la tendrán conforme transcurra el tiempo. De aquí que, a nuestro juicio, el estallido de tantos odios y de tantas ambiciones no se haga esperar mucho. En efecto, bastará revisar brevemente los más recientes y destacados sucesos políticos y militares de Europa, para darse plena cuenta de ello.

Después de las decisivas declaraciones de Roosevelt que comentamos en nuestra entrega anterior, ha recrudecido de la campaña de prensa entre las potencias totalitarias y las democracias, sirviendo de pretexto la actitud enérgica del gran Presidente norteamericano.

Los Estados Unidos, conocedores de que la fortaleza militar del Imperio inglés es una de sus mejores garantías, están sirviendo con rapidez las numerosas órdenes que han recibido de parte de la Gran Bretaña para la construcción de aviones. El cable nos anuncia que el pedido primitivo de 40 aviones ha sido aumentado por los ingleses hasta 650 unidades de todos los tipos. La noticia ha sido recibida con frialdad—es decir, con profundo despecho—, en Roma y en Berlín.

Los resultados de la posición claudicante observada por Inglaterra y Francia frente al conflicto español no se han hecho esperar. Mussolini, quebrantando como de costumbre todas las promesas, ha declarado después de la última reunión del Gran Consejo fascista que "las tropas italianas no se retirarán de España hasta tanto no se consolide el triunfo militar y político del General Franco". O para decirlo claro, Mussolini, en un todo de acuerdo con la ideología agresiva y conquistadora del régimen que preside, piensa ahora aprovecharse de su costosa victoria en España. El dictador italiano no cree en tópicos y desprecia soberanamente las palabras. Italia fascista necesita una salida al Atlántico, el control absoluto del Mediterráneo y los territorios franceses situados en el Norte de África. Todo eso lo piensa obtener fácilmente con Franco dominando en Cataluña. Y de seguro Mussolini no será tan torpe para abandonar la empresa, retirando legionarios, cuando está más cerca que nunca de realizar las llamadas "aspiraciones naturales" de Italia.

El golpe va dirigido primordialmente contra Francia e Inglaterra y está según lo expresó Hitler en su último discurso, apoyado en pleno por Alemania. Así no ha podido menos de entenderlo Chamberlain, el premier inglés que más se ha distinguido por su indiferencia cómplice ante el avance continuado de la expansión fascista en Europa y en Asia. Y ha demostrado comprenderlo al declarar de un modo terminante y definitivo, que Inglaterra apoyará con todo su poder militar, económico y político a Francia, en el mismo instante en que esta potencia sufra la menor agresión.

Simultáneamente, con el objeto de hacer buenas las afirmaciones de unión entre ambas potencias, entre Francia e Inglaterra, contra el eje Roma-Berlín, se verifica una gigantesca demostración naval en el Mediterráneo. Las respectivas flotas, incluyendo un gran despliegue aéreo, hacen durante varios días maniobras conjuntas de ataque y de defensa alrededor de la posesión inglesa de Malta, con el doble objeto de poner sobre aviso a Hitler y a Mussolini y de constatar su potencialidad de un modo práctico.

Sin embargo, parece que esto no es todo. Bonnet, Ministro de relaciones exteriores francés, hace a un lado sus simpatías por los dictadores y se ve obligado a declarar ante el Senado que su gobierno no está dispuesto a hacer ni una concesión territorial a Italia. El discurso de Bonnet no sólo es un verdadero reto contra el fascismo, sino que también es una proclamación más de la alianza de las democracias ante el inminente peligro que significa la conquista de Cataluña por las tropas de Franco.

Como se puede apreciar por la rápida exposición que hemos hecho, la situación internacional es cada vez más crítica. Al crecer la rivalidad entre la democracia y el fascismo, entre el eje Roma-Berlín y las tres grandes pseudodemocracias, se camina, a pasos gigantescos, hacia la generalización en guerra europea del conflicto español. Las democracias van comprendiendo—quizá bastante tarde—que en España se discute con las armas en la mano un problema cuya trascendencia no es local, sino internacional y que los caracteres profundamente humanos de esta disputa al tocar de lleno tanto a los grandes como a los pequeños países obligan a pensar que allá, en la heroica tierra española, nada ha concluido, y que, por lo contrario, las cosas están apenas empezando.

Menorca es codiciada por los imperialismos "DEMOCRATICOS" y por tiranos del eje Roma-Berlín.

La Isla de Menorca, la única de las Baleares que aún está en poder del Gobierno popular del Dr. Negrín, es motivo de las más sordas y enconadas batallas diplomáticas. Ahora, según parece, ha llegado el momento del reparto. Y los gobiernos pseudo-democráticos de Francia y de Inglaterra quieren tener participación en el botín, por lo cual se han fijado en la isla de Menorca, de gran importancia estratégica para el control del Mediterráneo. De este modo esta pequeña isla puede llegar a convertirse en la más seria fuente de disgustos y de choques entre las "democracias" y los fascistas, desde el momento en que,

lógicamente, el eje Roma-Berlín también quiere plantar su bota opresora en este pequeño territorio. El futuro desarrollo de los acontecimientos dirá si de las escaramuzas diplomáticas se pasa a los incidentes propiamente militares. En todo caso si podemos anticipar que con la isla de Menorca, en pequeña, para lo que con toda España, en grande; su conquista interesa tanto al pueblo español como a las grandes potencias del mundo, de modo que, en consecuencia, las ambiciones que allí chocan con un paso más hacia la más horrenda matanza internacional que contemplará la Historia.

¡¡La resistencia del formidable pueblo español NO HA TERMINADO ni terminará nunca!!! Todavía hay muchos millones de españoles libres en la región comprendida entre Valencia y Madrid. Y aún existen Mija, Negrín, Lister, Modesto, José Díaz y Pasiónaria, heroicos puntales de la dignidad española!!

Meditaciones ante el retrato del Dr. Moreno Cañas

ejecutado por la artista Luisita González de Sáenz

He pasado largo rato mirando el retrato del Dr. Moreno Cañas ejecutado por uno de nuestros mejores artistas, Luisita González de Sáenz, la misma que en la Exposición de 1937 celebrada en el Teatro Nacional obtuvo el primer premio de Pintura por un retrato.

A mi juicio, este retrato de Luisita Sáenz, es lo mejor que se ha hecho del Dr. Moreno Cañas. Dos mujeres son las que con más acierto han sabido interpretar la cabeza del Dr. Moreno Cañas: Luisita Sáenz con su retrato y Lily Artavia con su escultura. La cabeza del Dr. Moreno Cañas de Lily Artavia tiene mucha vida.

No es a mi ánimo hacer aquí una crítica de esta obra de la pintora González de Sáenz porque en realidad yo no estoy capacitada para ello. Lo que quiero decir es que me ha conmovido profundamente y sé que ha ocurrido lo mismo a otras personas. Me parece que he vuelto a encontrar la expresión de bondad de aquel rostro enérgico, expresión que se había hundido entre la oscuridad; que ha resucitado aquella mirada que nunca tuvo miedo de la verdad ni se cerró indiferente ante el dolor del prójimo. Yo sentía que esa mirada se había perdido en la profundidad de la muerte como se pierde la corriente de muchos ríos en las profundidades de la tierra. Por eso me ha conmovido tanto encontrar algo así como su reflejo, como su eco en este retrato de la Sra. de Sáenz. Ante él he recordado mucho al Dr. Moreno Cañas, en su vida de hombre luchador para el que nunca fué indiferente la picardía. Quizá por eso, más que por otra cosa lo mataron o lo mandaron asesinar. Y me pregunto que fué de la indignación que produjo este crimen.

Yo entiendo que es natural que no se pueda mantener el ánimo en la misma actitud de asombro doloroso y rebosante de justa cólera de los primeros momentos, sobre todo en la gran masa del público en la que hay más emotividad que comprensión. Lo que no comprendo es que vaya olvidando los que tienen el deber de no olvidar. Después del olvido el perdón es fácil... Pero hay perdones que son más bien que el resultado de la generosidad que es comprensión, cosa de la inconsciencia o temor de perder la comodidad. Hay perdones que descansan en el miedo o en la pereza... Me pregunté lo que hay alrededor de la especie de olvido en que va cayendo la memoria del Dr. Moreno Cañas. Pienso que el pueblo costarricense tiene el deber de no olvidar a este hombre que por defenderlo, se ganó tantas malas voluntades entre la pillería legalizada y que quizá fué asesinado por que su presencia era un obstáculo en el camino de muchos personajes sin escrúpulos.

No es que yo quiera que se mantenga vivo el rencor en el pensamiento, por el asesinato del Dr. Moreno, pero la expresión de bondad de su rostro enérgico, expresión resucitada en el retrato de la Señora Sáenz, es como un llamamiento a mi conciencia y me impulsa a lanzar un grito de alerta a los costarricenses para que no dejemos que el olvido vaya cubriendo el ejemplo de uno de los grandes valores que ha tenido nuestra patria.

CARMEN LYRA

HOY gran Mitin en el Local del Partido Comunista, a las 7.30 de la noche
Hablarán: FALLAS, GUZMAN y JUAN GENE